

# El Correo Nacional.

SE SUSCRIBE EN MADRID EN LA OFICINA DE ESTE PERIÓDICO, CALLE DEL PRADO, NUM. 27, Y EN LAS PROVINCIAS EN LAS ADMINISTRACIONES DE CORREOS.

LA REDACCION Y DEMAS OFICINAS DEL PERIÓDICO SE HALLAN SITUADAS EN LA CALLE DEL PRADO N. 27.—SE ADMITEN ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES

N. 495.

MADRID, MIERCOLES 26 DE JUNIO DE 1839.

## NOTICIAS ESTRANJERAS.

### Cuestion de Oriente.

RECTIFICACIONES IMPORTANTES SOBRE LAS ULTIMAS NOTICIAS.

(Del Journal des Debats del 18.)

Parece que la noticia de la llegada de la escuadra rusa á Inada, puerto de las costas de Turquía situado entre Bourgas y el Bósforo, era inexacta ó prematura, pues que la *Gaceta de Augsburgo* se espresa del modo siguiente:

Viena 7 de junio.

“Las últimas noticias de Odesa del 29 de mayo no hacen mencion de la salida de la escuadra rusa de Sebastopol, ni hablan tampoco de la noticia que ha circulado con referencia á una carta de Trieste de haber sido fletados varios buques de transporte. En general las noticias de Odesa, lejos de acreditar los rumores de un rompimiento en Oriente, convienen en que el *statu quo* no se halla seriamente amenazado.”

Mientras se espera que el rencor y la cólera del Sultan contra su antiguo vasallo ceda ante las observaciones asidas de la diplomacia, la atencion general no deja por esto de dirigirse hácia las regiones en que pueden ventilarse de un momento á otro con las armas los grandes intereses del comercio y del equilibrio político de Europa.

Después de tantas versiones contradictorias ó exageradas que de muchos días á esta parte, sirven de alimento á la pública curiosidad sobre los movimientos de los ejércitos en Siria, encontramos por fin en el *Observador austriaco* del 9 del corriente algunos datos en que por primera vez vemos marcadas las fechas y los nombres de los puntos del teatro de operaciones con mucha exactitud. Hé aquí el texto de la carta que inserta dicho periódico.

IDEM 9.

“Las noticias oficiales de Alejandría del 10 y 16 de mayo contienen los pormenores siguientes sobre el estado de los asuntos en Siria.

“El 21 de abril la primera columna del ejército otomano, compuesta de tres regimientos de infantería, bajo las órdenes de Ismael-Bajá procedente de Orfa, pasó el Eufrates cerca de El-Bir, mientras que otros tres regimientos de infantería, nueve escuadrones y cinco baterías tomaban posicion en la orilla izquierda. Esta fuerza puede calcularse en 8 á 10,000 hombres. El principal cuerpo de ejército, compuesto de 40 á 45,000 hombres con 14 baterías de artillería á las órdenes de Hafiz-Bajá, habia llegado al mismo tiempo á Semiat situado en la orilla derecha del Eufrates. El día 3 de mayo Ismael-Bajá avanzó hasta Nasil, á tres leguas de Bir sobre el camino de Alepo en el bajalato de Marasch, y tomó posesion de aquella pequeña ciudad fronteriza.

“Hasta el 6 de mayo no se habia oido hablar de ningun movimiento ulterior del ejército otomano. Sin embargo, se habia esparcido la voz de que los bajae de Mossoul y de Bagdad se habian puesto en marcha con direccion al Eufrates, cuyo rio debian atravesar en las inmediaciones de Dam; y en vista de estos rumores el ejército egipcio se concentró en Alepo el día 3 de mayo, en donde se hallaba reunida el día 6 una fuerza de 35,000 hombres de infantería, cinco regimientos de caballería y dos regimientos de artillería. Otros cinco regimientos de infantería y un destacamento de caballería formando un cuerpo de unos 6000 hombres, quedaron en posicion en la frontera septentrional del Taurus: la vanguardia de Ibrahim estaba en Aitab y Sadjour, siendo probable que se haya replegado sobre Alepo. En Babek habia 600 arnautas y 8000 maronitas. Ibrahim habia recibido de su padre la órden formal de evitar todo choque en cuanto fuese posible.

### Suecia y Noruega.

(De la Gaceta de Augsburgo.)

STOCKHOLM 4 de junio.

El 28 de mayo por la tarde ha salido el rey de

## FOLLETIN.

### Teatro del Principe.

Noche del 21 de junio. Primera representacion de DIANA DE CHIVRI, drama en cinco actos, escrito en francés por FEDERICO SOULIE, y traducido al castellano por D. GASPARD FERNANDO COLL.

La sociedad de artistas que tienen á su cargo el teatro del Principe, continuando en su laudable propósito de ofrecer diversidad de funciones, y al frente de cada una de ellas un nombre conocido y respetable, acaba de poner en escena la obra de Federico Soulie, que dejamos arriba nombrada, y que con tanto lucimiento se estrenó en París no hace mucho en el nuevo teatro de la Renaissance.

Conocido ya del público español este autor por su drama titulado Clotilde, apenas hubo desde entonces acá persona que pudiese en duda las grandes cualidades dramáticas que le distinguen. Tal es el vigor del pensamiento, tal la habilidad en el desarrollo de los caracteres, y hasta tal punto está

Christiania y el 31 llegó á Carlstad. Esta noche se espera á S. M. en Jonkoping. La víspera de la partida de S. M. de Christiania se presentó en palacio el Storting en corporacion para despedirse de S. M. En el momento de partir se ha dirigido el rey á pie á la plaza del palacio donde estaba reunida la milicia ciudadana, la cual ha desfilado en presencia de S. M. El pueblo ha saludado á S. M. con vivas aclamaciones.

### Austria.

VIENA 8 de junio.

(De la Gaceta de Augsburgo.)

Esciben de Presburgo que el emperador y la emperatriz llegaron á aquella ciudad el día 5 por la tarde y fueron recibidos con sinceras aclamaciones por el pueblo que les acompañó hasta palacio, ocurriendo algunas desgracias, á consecuencia de lo apañada que estaba la gente para ver pasar á SS. MM. II. Por la noche estuvo la ciudad magníficamente iluminada. Al día siguiente pasaron SS. MM. II. al salon destinado para la apertura de las sesiones de los estados generales, la cual se verificó con las ceremonias de costumbre. Esta noche se espera en Viena al príncipe de Metternich de vuelta de Presburgo.

Se estan haciendo en Erlaa (posesion cercana á Viena que pertenece al duque de Blacas) grandes preparativos para recibir al duque de Burdeos que pasará por esta capital. La corte ha puesto sus caballos á disposicion del duque, y ademas una parte del servicio de las cocinas de palacio. Se dijo en un principio que el duque de Burdeos vendria de incógnito y que se alojaria en una fonda; pero de resultados de la larga permanencia en Viena de la condesa de Marne (la duquesa de Angulema) se ha variado de plan.

### Alemania.

DESORDENES EN HANNOVER.

(Del Courier Français.)

Esciben de Hannover que en la noche del 4 de junio hubo en aquella capital un pequeño motin popular á la hora de la retreta. En las calles principales se reunió mucha gente, y especialmente en Burgstrasse, en donde todas las ventanas de la casa que ocupaba la policía fueron hechas pedruzos y derribadas las puertas. Por último, un destacamento de dragones que hacen el servicio de la guardia de policía consiguió dispersar la muchedumbre. No se tienen mas pormenores de este suceso, porque la *Gaceta de Hannover* ha guardado el mas profundo silencio sobre estas ocurrencias; pero ahora ha publicado este periódico oficial del rey Ernesto un decreto que prohíbe la entrada y circulacion en todo el reino de la *Gaceta de Bremen*. Tambien se ha prohibido no hace muchos días un periódico de Hamburgo. ¡Con esto cree el gobierno apaciguar el descontento y la fermentacion que reinan en todo el pais.

### Italia.

NAPOLES 9 de junio.

(Del Galvani's Messenger.)

Todavía no han abandonado esta capital todos los extranjeros y gente rica que sale al campo en esta estacion. Se estan haciendo muchas mejoras en la ciudad, particularmente en el muelle; tambien se estan haciendo grandes obras en palacio, y ademas el rey ha mandado que se concluya dentro de pocos meses el nuevo camino de Castellamare á Sorrento, obra de suma dificultad y digna del tiempo de Napoleón. En Salerno se han establecido varias fábricas y se van á plantear otras. Un fabricante inglés ha fundado una fábrica de pintados de algodón en una escala muy grande bajo la protección del gobierno.

### Francia.

(Del Commerce.)

PARIS 17 de junio.

Fuimos los primeros en hablar de las esplicacio-

justificado y preparado el desenlace en este drama, que nadie sin notoria injusticia pudiera negarle profundo conocimiento de las pasiones y de la escena.

Lo que sí pudiera por entonces negársele, y no sin razon por cierto, es una filosofía social y consoladora, y un término laudable en sus escursiones por el pais de la poesia dramática. Los sentimientos nobles y verdaderamente humanos aparecen en Clotilde en el último término del cuadro: no hay virtudes que laven la mancha con que los vicios afean allá el semblante de la humanidad, y toda la elevacion de alma y todo el heroísmo que cabe en los personajes es el orgullo individual y el suicidio. Reina por otra parte en toda la pieza un fondo de escepticismo, de amargura y de sarcasmo que secan el corazon, y que aun dado caso que fuesen la espresion verdadera de cierta fraccion de la sociedad, ó de cierto periodo de la historia de las ideas, siempre tendrian un carácter demasiado escepticinal y aislado, para presentarlo como leccion y ejemplo á los ojos de un pueblo. Clotilde, en una palabra, es una ramificacion del mismo pensamiento que dictó á Antony.

Sin embargo, Clotilde es un drama de muy subidos quilates si ha de pesarse en la balanza pura-

nes dadas por los ministros en la comision del proyecto de ley relativo á un crédito de cinco millones para el aumento de nuestros armamentos marítimos en América y en las costas de España. Algunos periódicos han dudado de la exactitud de nuestras noticias, dando cuenta con esta ocasion de una visita que algunos miembros de la misma comision hicieron al señor ministro de Marina, para desvanecer las dudas que pudieran existir acerca del valor de las esplicaciones de S. E.

Podemos afirmar que de esta visita resulta: que el Sr. presidente del Consejo y el Sr. ministro de Marina se han comprometido con toda formalidad á aumentar notablemente nuestros cruceros en las costas de España, en especial con todos los buques que en la última guerra se ocuparon contra los mejicanos; á emplear los medios mas severos y activos para impedir, ya el contrabando en la frontera de los Pirineos, ya los desembarcos de hombres y municiones de guerra para D. Carlos; á poner nuestros buques á disposicion de los generales españoles para transportar, segun convenga, las tropas constitucionales de un punto á otro; en una palabra, á dar á la marina francesa instrucciones que le obliguen á prestar á lacausa de la Reina todos los servicios que recibe de la marina inglesa, exceptuando los desembarcos de tropas francesas. Este es el único punto sobre el cual ha manifestado el Sr. ministro que sus esplicaciones y las del Sr. presidente del Consejo habian sido mal comprendidas.

Al probar de nuevo la diferencia que existe entre la conducta del ministerio de 15 de abril y la actitud que anuncia querer tomar su sucesor, confirmada por las nuevas declaraciones del ministro de Marina, sentimos que el gabinete no se atreva á entrar con mas franqueza y energía en las consecuencias de la política que ha creído necesario adoptar. Debemos decir, sin embargo, que aun nos es dado pensar que nuestras primeras noticias eran exactas en el momento de su publicacion, y no nos admiraria que alguna influencia extranjera hubiese hecho modificar mas tarde la declaraciones de los ministros.

En apoyo de esta opinion podríamos añadir algunos pormenores sobre la conferencia de los ministros con la comision, los cuales probarian que las primitivas declaraciones del gabinete eran aun mas esplicitas de lo que en nuestra relacion resultaba. Pero fácil es comprender qué clase de consideracion nos detiene: no creemos deber publicar declaraciones de intencion que ha parecido tener un carácter confidencial.

## GUERRA CIVIL.

### Provincias Vascongadas.

BILBAO 18 de junio.

(De nuestro corresponsal.)

De resultados de los movimientos ejecutados el 12 y el 13 por las tropas del inmediato mando del general en jefe, en la noche de este último día volaron los enemigos los fuertes de Balmaseda y evacuaron el pueblo, que antes de ayer por la mañana fue ocupado por cuatro batallones mandados por el general Castañeda. Estas tropas, sin embargo, han vuelto á la parte de Mena y algunas partidas enemigas entran y salen en Balmaseda.

Los enemigos han retirado su artillería de Bermeo, y estan destruyendo las fortificaciones que habia para asegurar el punto.

Hoy se espera á D. Carlos en Galdácano donde deberá comer y descansar, pasando luego á Llodio para revistar las fuerzas que se hallan bajo la inmediata direccion de Maroto.

Deben llegar aqui de un momento á otro 500 quintos que conduce un vapor francés desde Santander. Ya empiezan nuestros vecinos del otro lado del Pirineo á prestarnos los servicios que hasta ahora solo habíamos debido á los hijos de Albion.

### Galicia.

ORENSE 20 de junio.

(De nuestro corresponsal.)

Rectificando mi comunicacion del 16 en cuanto á la falsa alarma de aproximacion de facciosos en

Carballino, puedo asegurar á Vds. que por desgracia ha sido muy fundada dicha alarma, pues en la noche del 14 del actual vinieron los malvados asesinos á un lugar no muy distante del Carballino y sacaron de sus lechos á un cura y su sobrina con ánimo de exigir rescate, y cuando el día 15 los conducian á sus guardias por los montes, se encontraron con una partida del regimiento provincial de Monterey cerca del Castro de Ozon, á cuya partida trataron de envolver desde luego, para lo cual desatacaron al camino unos ocho facciosos, á quienes acometieron los soldados sin tomar en cuenta la mayor fuerza enemiga que estaba agachada, y estando batiéndose la partida, la cercaron los facciosos, obligándola á encerrarse en una casa mal segura, desde donde se defendieron los soldados, hasta que no pudiendo resistir mas tiempo, se rindieron despues de tres horas de ataque, y fueron pasados por las armas el sargento y 18 soldados, habiendo podido librarse un cabo y un soldado, fugándose el primero y haciéndose muerto el segundo. Acto continuo mataron los facciosos á cuatro nacionales de aquella aldea y quemaron dos lugarcillos porque en la noche del 14 anduvieron disfrazados los asesinos por aquellos pueblos escuchando á las puertas de las casas lo que se hablaba dentro, y parecia oyeren que decian los cuatro nacionales: “ahora que tenemos armas no tememos á los facciosos aunque vengan.” En consecuencia de esta catástrofe no se celebraron las ferias del Carballino y Casoro, habiendo tenido que salir los nacionales de Carballino unidos á los carabineros que iban á proteger la recaudacion de los derechos de aquella feria el 16; pero se han vuelto porque ya la faccion se habia alejado.

IDEM.

(De otro corresponsal.)

Después de lo que he dicho á Vds. correos pasados acerca del golpe que le ha dado á la faccion de Galicia á las inmediaciones de la ciudad de Lugo la columna del valiente coronel Luna, parecia muy natural, que desanimada desde entonces con revés tan fatal, no tratase por mucho tiempo de emprender ningun proyecto que pudiese ser funesto á las tropas constitucionales; pero desgraciadamente no ha sido así. El día 16 del corriente, dia en que se hace una feria muy concurrida en la villa del Carballino, distante al oeste de esta capital cuatro leguas, llegó á este punto un parte de hallarse á corta distancia unos cuantos facciosos, que era preciso escarmentar. Inmediatamente de haber llegado esta noticia se ha determinado que saliese en su persecucion una veintena de soldados del provincial de Monterey, que á la sazón se hallaba allí, los cuales á las leguas de distancia encontraron con una pequeña porcion que acometieron con denuedo, sin saber que otra en número de unos 200, segun se dice, les tenia preparada una emboscada para sacrificarlos. Los infelices luego que se vieron rodeados y en medio del peligro se retiraron como pudieron á una casa para hacerse fuertes en ella; pero habiéndole puesto fuego los facciosos, se determinaron á salir de entre las llamas, resueltos á defenderse hasta el último extremo; mas como los que les esperaban eran ocho veces mas que ellos en número, tuvieron que ceder á la multitud, que los acochinó á todos, excepto uno que pudo fugarse y dos que entraron ayer en esta gravemente heridos; sin que por su parte tuviesen mas muertos que uno que se halló en medio de los desgraciados. Siento mucho tener que comunicar á Vds. noticias de esta naturaleza. ¡Ojalá que esta sea la última! Pero lo pongo en duda; mientras nuestros gobernantes sigan cometiendo faltas y desaciertos ¡iguales á los de la disolucion de las Cortes y del medio diezmo; porque semejantes desatinos son mas apropiados para causar una alarma peligrosa en los ánimos y acrecentar la guerra civil, que para calmar las pasiones agitadas y darnos la paz porque tanto suspiran hoy día los honrados y verdaderos españoles; y en cuanto la guerra civil no se termine, tampoco las escenas mas tristes y las malas y aflictivas noticias se concluirán.

### Cataluña.

TORTOSA 10 de junio.

Acaba de recibir el señor gobernador brigadier

que Diana, luchando entre la esperanza y el temor, tiene en su mano aquellos periódicos de que depende su vida y su honra y que no puede leer, es de cumplido efecto y está manejada con energía y habilidad suma. El final del acto está lleno de vigor y deja no poca ansiedad en el corazon del público.

El tercero es en nuestro entender el mas regular, ligado y bien entendido de toda la pieza, así por lo dramático de los sucesos, como por la vehemencia de los afectos y la diversidad de las escenas. En la del desafío hay un laconismo en los ánimos y firmeza tal de intencion, que los hijos del señor de Chivri, apenas conocidos del público, quedan convertidos en dioses figuras llenas de valentía y de animacion con solos dos ó tres toques francos y atrevidos. El coloquio de Diana con Leopoldo Asthon que corona el acto, acaba de desarrollar el carácter noble y elevado del último y compensa en cierto modo la pesadumbre originada por la catástrofe de los hijos del señor de Chivri. Nótese sin embargo en él una tacha de importancia, y es la estraña complacencia que muestra el autor en los pormenores de la desgracia de Diana contados al parecer sin otra intencion que la de producir efecto á toda costa. Muchos hay mas indirectos y no menos espereivos de dar á conocer

D. José de Trillo, la orden superior de pasar como comandante general seguido que es de esta provincia y de la cuarta division de operaciones a tomar el mando de las mismas, por ser llamado el comandante general Buerens a Barcelona. Esta inesperada noticia nos ha sido sensible, si bien queda mandando el señor coronel teniente de rey D. Juan Socies que merece la mayor confianza, y que en muchas ocasiones que ha mandado esta plaza nada nos ha dejado que desear su celo, actividad, vigilancia y patriotismo sin tacha. Marchará el señor de Trillo a Tarragona muy luego.

Tambien tenemos en esta una compañía de mi guetetes 6 francos de infantería que la reclamó el Sr. de Trillo para que se pueda, en union a la de caballería, proteger alguna cosa a la recoleccion de la abundante cosecha de esta huerta, habiendo ya hecho alguna salida con utilidad, pues fueron por la izquierda del Ebro el 7 y lograron atraer la barca que en Mora tienen los facciosos, matándoles dos de los que la custodiaban y hacerles algunos heridos, sin que por nuestra parte haya habido la menor desgracia.

## Valencia.

(Del Desengaño.)

CHIVA 19 de junio.

Segun noticias recibidas por algunos sugetos que merecen toda confianza, los enemigos están fortificando dos castillejos que hay en el pueblo de Castellfallit, que dista de Andemúz unas cuatro horas.

La carretera de Cantavieja a Alpuente la están componiendo para bajar artillería a estas nuevas fortalezas.

En Chelva quasi está ya concluida la fortificación; a espaldas de la iglesia han hecho un torreón que han llenado de arena; y para que el fuerte quede independiente, han derribado mas de 20 casas de sus inmediaciones. El hospital que tenían en Alpuente ha sido trasladado a dicho Chelva, en cuyo punto existe Arévalo con un batallon y una compañía de tiradores de á caballo, que tendrá como unos 50. Forcadell con bastante caballería y 2 batallones se halla por las inmediaciones de Cañete, para cuyo punto salió de Chelva anteyer un convoy de municiones con todos los desarmados que allí habia.

Diferentes partidas enemigas, y en particular la de un tal Luna, no paran de hacer incursiones por los pueblos del rio y otros, cometiendo en ellos mil desastres. En el de Siete-Aguas lo verificaron dias atras, y despues de robar cuanto quisieron, se llevaron algunos pudieses en rehenes de las cantidades de metálico que pedian, los que volvieron, segun se dice por empeño de cierta muger que hay en dicho pueblo, pero tengo entendido que el empeño ha sido dinero y no otra cosa; mas el 17 volvieron y se llevaron a los mismos y otros, los que tienen en sus guaridas presos hasta que paguen la nueva suma que les piden. Cuando será el día que cambiará la infeliz suerte de los pueblos, y podrán respirar con mas desahogo!

En esta tenemos este año una abundante cosecha. Bien se necesita para resarcirse de las incalculables pérdidas que nos ha causado la canalla.

(Del mismo.)

IDEM 20.

Este comandante militar ha organizado una pequeña columna para perseguir las partidas facciosas que divagan por estos pueblos, la cual se compone de unos 120 infantes y algunos caballos, todos de las partidas sueltas y al mando del valiente don Melchor Clemente; y el 18 en Sote tuvo aviso de que la partida del Pimentero y 15 caballos, se habian dirigido hacia los campos de Requena; por lo que emprendió su marcha hacia aquel punto, y efectivamente al llegar a la venta Baquero, los avisó que estaban robando un ganado, mulas, una yegua de un Nacional que ya habian muerto y algunas personas que se llevaban. Al momento cargó sobre ellos, logrando rescatar las personas, ganado y demas caballerías, no pudiendo capturar ninguno, por la rapidez con que huyeron abandonando los referidos efectos.

Al Villar del Arzobispo llegaron antes de ayer tarde unos bagajeros dispersos de la faccion, que dicen fueron batidos los rebeldes por nuestras tropas, y que en aquella confusion huyeron la mayor parte de los bagages, llevándose cargas y todo lo que conducian, asegurando que la pérdida de los enemigos debe ser muy grande, y que toda ó la mayor parte de la brigada ha quedado en nuestro poder.

Muy esencial sería la confirmacion de esta noticia, pues ya es tiempo que por aqui se les zurre la badana. Segun ellos la accion fue en los campos de Teruel.

Por aqui no ocurre novedad.

IDEM.

Todavía gimen en las mazmorras de Alpuente los desgraciados paisanos de este pueblo que la canalla se llevó de los campos donde se hallaban tra-

acontecimientos de esta clase, y es tan resvaladizo semejante camino, que el menor paso en falso puede arrastrar á peligrosas caídas. No sabemos como el traductor al ofrecer este drama en la escena española, no contó con la natural antipatia que mostraría el público á semejante relacion poco necesaria por otra parte, en nuestro entender, al menos segun está concebida.

El acto cuarto es débil y poco dramático: los caracteres no reciben en él realce de ninguna especie, y el desenlace á que guía tampoco es de nuestra mayor aprobacion.

Para el acto quinto entero en la sala del tribunal que debe sentenciar la nueva acusacion intentada contra Leonardo Asthon, y ni semejante sitio, ni la reserva y mesura que suele observarse en semejantes juicios por amplias que sean sus formas, son el mejor medio de desenvolver pasiones, que encerradas en las paredes domesticas se desarrollan con todo el vigor de que son capaces, al paso que sacándolas á la luz se evaporan en cierto modo ó pierden su verdadero color. El desenlace es de aquellos que espacian el corazon y lo llenan dulcemente, como que estriva todo él en los sentimientos mas puros y nobles que caben en la fragilidad de la naturaleza humana; pero es de poco efecto y propio mas

bajando. No os por falta de probar todos los resortes posibles, pues nuestro digno é infatigable general D. Facundo Infante ha toado hasta el medio de proponer al cabecilla Arévalo el rescate de aquellos infelices por facciosos prisioneros, cuya proposicion no ha sido admitida por aquel caribe, manifestando que no son prisioneros de guerra. ¿Qué destino pensará darles el Sr. Arévalo? Claro está ponerles una cadena y hacerles trabajar en sus obras de fortificacion, y hasta que la necesidad y mucha fatiga los haga bajar á la tumba.

Acaba de llegar en este momento, que son las siete de la tarde, la columna móvil de este distrito, compuesta de las partidas francas que operan en la línea del Rio Blanco. Dicha columna ha batido los pueblos de Siete-Aguas, Chera, S. te, llegando hasta las inmediaciones de Utiel, en cuyos alrededores divagan las partidas facciosas del Pimentero, García y otras; se retiró anteyer á Requena, en cuyo vega avistó unos 15 á 20 facciosos montados que estaban robando ganados y procurando apresar á algunos patriotas de aquel punto; y á pesar de que no contaba el comandante de la columna don Melchor Clemente mas que con nueve ó diez caballos, no dudó en darles una carga á los enemigos poniéndoles en dispersion, despues de abandonar un ganado que se llevaban, y la yegua de un nacional que acababan de asesinar, no pudiendo Melchor lograr el objeto que se propuso por haber tenido que detenerse en razon que desde Requena, pensando que eran facciosos, principiaron á hacerle algunos disparos á Clemente, y aprovechando esta ocasion los enemigos se internaron en la sierra.

CASTELLON 20 de junio.

(De nuestro corresponsal.)

La division al mando del general Aznar se ha situado en Villafamés, desde donde sale diariamente estendiéndose hasta Cabanes y Beulloch, con el objeto de proteger la recoleccion de las mieses; pero no podia hacerse ésta con la prontitud que otros años, porque faltan segadores á pesar de que se obliga á estas faenas á todos los labradores que se encuentran en los campos y pueblos inmediatos.

Segun las cartas de Vinaroz y Peñíscola, mas de 3,000 facciosos se ocupan en recoger el diezmo y las mieses que pertenecen á los emigrados.

Las mismas cartas hablan de una nueva accion á las inmediaciones de Montalvan, en la que hemos reportado ventajas.

De los mismos puntos se avisa que el 16 se hallaba Cabrera en S. Mateo.

## Castilla.

REINOSA 19 de junio.

(De nuestro corresponsal.)

La columna que se ha destinado á operar en Valderredible, bajo la direccion del teniente de salvaguardias Villegas, y en combinacion con el comandante militar de esta villa, va ofreciendo buenos resultados. En pocos dias ha hecho prisioneros 20 rebeldes, de los cuales han sido 7 pasados por las armas. Esto, y la justicia á secas que á otros ha administrado Pimentel, les tiene muy amedrentados, y no se creen ya seguros ni en lo mas escondido del monte Igodo. Algunos han mandado emisarios á esta comandancia ofreciendo presentarse si se les da cuartel. Ayer mismo recibió aviso Pimentel de que se presentaria el cabecilla Amerle con 30 de los suyos si se le indultaba plenamente. Nos han asegurado que en la comandancia de Aguilar se ha presentado el beneficiado Teran; y en la de Villadiego lo ha hecho tambien el titulado comandante Bravo de la Iglesia otros 6 ó 7.

No es la única causa de su desaliento la activa persecucion que han sufrido y los escarmientos que se han hecho: contribuye tambien en gran manera á aquel la persuasion en que tanto ellos como algunos de los carlistas domesticos estan de que Maroto les vende y que está de acuerdo con el general en jefe de nuestro ejército. En fin, ellos se consideran tambien con su gato encerrado.

Hemos sabido que el comandante Bravo de la Iglesia despues de perseguido activamente por el capitán Villarubia, quien le hizo el día 13 cinco prisioneros, se presentó á dicho capitán el día 14 en S. Mamés, y no en la comandancia de Villadiego segun nos habian informado.

Segun carta que acabamos de recibir de Entrambasaguas del 15, sabemos que Castañeda entró en Arciniega, y que á esta fecha debe hallarse ya en Balmaseda, á cuyo castillo dieron fuego los enemigos retirándose con la artillería. Maroto se hallaba con la misma fecha en Zornoza.

SANTANDER 20 de junio.

(De nuestro corresponsal.)

## COOPERACION DE LA FRANCA.

Antes de ayer llegó á este puerto un hermoso vapor de guerra francés, y acto continuo su co-

bien de una novela que de una creacion viva y palpitante como un drama. Abnegacion y sacrificio hay tambien en el Enrique Miller de la Angela de Alejandro Dumas, y sin embargo, la concentracion enérgica del interés y el castigo de un culpable conocido y odiado del público son de un resultado harto mas valiente y completo. No podemos adivinar el fundamento que ha tenido Federico Soulié para tener escondido á los ojos del público al culpable Parieres, cuando tan bello contraste pudiera ofrecer con el carácter sublime y caballeresco de Leonardo Asthon. No somos ni seremos nunca de los que piden cuenta á los poetas de sus inspiraciones; pero en el caso presente juzgamos que la moral hubiera ganado mucho en semejante contraposicion.

Los caracteres todos del drama estan concebidos y dibujados con claridad é inteligencia; la inocencia, la energía y credulidad de Diana, la nobleza de la señora de Kernic, el pundonor del conde de Chivri y de sus hijos, la hidalguía y generosidad de Leonardo hacen muestra de vigorosas actitudes y de vivos y esmaltados colores.

En conclusion, el drama es poco regular en su conjunto y está flojamente ligado á veces; pero las bellezas de detalle son muchas y de gran tamaño.

mandante acompañado del cónsul de su nacion, se presentaron al comandante general de la provincia ofreciéndole sus servicios, y en el momento pasaron á su bordo 500 quintos existentes en esta capital y 24 caballos del regimiento de caballería de la Albuera 5.º de ligeros, los que inmediatamente fueron trasladados á S. Sebastian; cosa que nos ha llenado de júbilo y alegría, pues antes los franceses eran meros espectadores de nuestras intestinas turbulencias.

## CORREO DE BILBAO.

Ayer tarde llegó el correo y nos trajo las siguientes noticias.

D. Carlos y su esposa habian pasado un cuarto de legua de aquella invicta villa, se dirigen á Tolosa, donde tienen órden de reunirse las fuerzas de las provincias Vascongadas; se asegura van á abandonarlas y llevar la guerra á Aragon, en combinacion con el conde de España y Cabrera.

El mismo correo trajo la nueva de haber sido abandonada Estella, cuya noticia tambien daban algunas cartas recibidas por el correo de Castilla. Dios quiera se confirme tan fausta nueva.

## ENCUENTRO VENTAJOSO EN LAS INMEDIACIONES DE TERUEL.

El día 20 se recibió en Valencia el parte siguiente, el cual fue publicado por adición al *Diario Mercantil* de dicho día:

Ejército de operaciones del Centro.—E. M.—Brigada de la Ribera.—Excmo. Sr.: Tongo la mayor satisfaccion en anunciar á V. E. que las fuerzas rebeldes reunidas en las inmediaciones de Teruel han sido completamente derrotadas, dispersándose en todas direcciones, de cuyo desórden se aprovecharon todos los bagajeros para huir; de los cuales dos llegaron anoche á esta villa, segun acaba de manifestarme su alcalde.

Aguardo el examinarlos por mí mismo, y tendré despues el honor de elevar al superior conocimiento de V. E. todos los detalles que pueda adquirir, sin que por esta parte ocurra novedad de ninguna especie. Dios guarde á V. E. muchos años. Alcúblas 19 de junio de 1899, á las seis de la mañana.—Excmo. Sr.

El coronel jefe interino,  
ANTONIO BULL.

Excmo. Sr. segundo cabo de estos reinos.

El comandante militar de Liria en oficio de hoy confirma la antecedente noticia casi con las mismas palabras con referencia á un sugejo llegado de Segorbe, añadiendo en prueba de ello el crecido número de dispersos de infantería y caballería que ayer entraron en Chelva procedentes de la faccion de Forcadell.

## Correspondencia de Provincias.

BARCELONA 17 de junio.

(De nuestro corresponsal.)

Por fin ha triunfado el ministerio, y segun habrán Vds. visto por los papeles del 14, ya no le hace sombra el digno general que mandaba estas provincias y las tropas que en ellas operan. Esta ocurrencia nos parece un sueño, y solo la creemos porque la tocamos. Separar de repente á un general en jefe (que nunca ha sido batido) del mando de sus tropas, en medio de las operaciones de campaña, es lo mismo que entorpecerlas á lo menos por dos meses, y dar lugar á que el enemigo se aproveche de la inaccion y entorpecimiento que es consecuente; y las ventajas que por este motivo reporta la faccion gravitarán, ya que no sobre la responsabilidad del ministerio, porque esta es ideal, sobre su opinion á lo menos. Entretanto estamos en la horfandad. El baron de Meer en el momento que recibió en Esparraguera la real órden de su destitucion se puso en camino para ésta, donde llegó á las once de la noche del 13, y despues de tomadas las disposiciones que su deber exigia, se embarcó vestido de paisano en el vapor el Delfín, y salió de este puerto á la una y media de la madrugada del 14. El general Buerens, que interinamente le sucede en el mando, nada se atreve á emprender, porque espera por momentos al general propietario. Este, que dicen viene en la fragata de guerra Isabel II, no ha parecido aún: tal es la situacion en que nos hallamos. Veremos mas adelante las consecuencias.

CORUÑA 18 de junio.

(De nuestro corresponsal.)

En momentos bien poco oportunos se va á dar la batalla electoral para las próximas Cortes; y si de las que tuvimos hasta ahora desde que por tercera vez entramos en este sistema de gobierno, no puede decirse que fuesen la verdadera espresion de la

El fondo de la obra por otra parte, segun dejamos indicado, es social en sumo grado y de muy laudable tendencia.

La traduccion nos ha parecido poco esmerada, y nos pesa en verdad de ver que obras destinadas mas que otra alguna por su naturaleza á ocupar la atencion del público, no merezcan á sus traductores la mas esquisita diligencia y cuidado.

La ejecucion nos ha parecido digna de alabanza con respecto á doña Bárbara Lamadrid por el buen estudio que manifiesta haber hecho de su difícil papel. En cuanto á su hermana, somos muy sinceros y veraces para darla el parabien por la parte que ha desempeñado, aunque nos complacemos en decir que nos parece haber puesto de su parte todo lo que ha podido. Semejantes mudanzas y disfraces rara vez tienen buen resultado. De la señora Lorente solo diremos que nos ha gustado como de costumbre, á pesar de no ser el papel que le ha cabido de los que tienen mas marcada analogía con su carácter.

Los actores tambien han hecho esfuerzos muy laudables para el buen éxito del drama, y la representacion, aunque no muy levantada por su parte, ha sido por lo menos bastante igual.

Esta obra ha sido decorada en general con es-

voluntad pública, sino el resultado de las intrigas y amañes de los partidos, tampoco merecerán mejor concepto, á los ojos del filósofo observador, las que se elijan, cuando la masa de la poblacion española, con derecho de eleccion, tiene que hallarse ocupada en otras atenciones de mayor interés, de que no puede prescindir sin atacar directamente á su existencia; y debe verse escluida por esta causa de tomar en el movimiento electoral la parte que la corresponde.

Las grandes labores del campo en los críticos instantes del estío en que el afanoso agricultor recoje el fruto de sus largas y penosas fatigas; los asiduos trabajos que entonces exige la cosecha que se cultiva para el otoño; y los preparativos que ya en aquellos momentos requiere la del año venidero, son cuidados perentorios que llaman mucho mas de cerca la vijilancia del labrador que todo el aparato y consecuencias de las elecciones, por fatales que resulten, y no será maravilloso, sino muy natural y conforme á los intereses individuales, el que por esta vez renuncie sus derechos la poblacion agricultora, máxime la que por no hallarse en la cabeza del colegio electoral, tiene que hacer viaje para depositar en la urna sus sufragios.

Por esta razon incontestable quedará ilusoria la idea de consultar la opinion pública sobre los conflictos del Estado, si es que realmente la hubo; y nada mas conseguiremos que volver al dominio de uno de los dos partidos que se disputan el mando, á pesar de haberlo obtenido uno y otro algun dia con bien poca utilidad y provecho de la patria. Las elecciones serán exclusivas de las poblaciones urbanas, en donde ellos ejercen todo su influjo. Tendremos agitacion, tendremos disgustos, y al fin para no sacar en limpio sino el triste recuerdo de esta crisis, que sea cual sea su resultado, nunca puede ofrecernos ventajas, á no abjurar del sistema que ambos se propusieron.

Pero se dice que en las elecciones aparecerá un nuevo partido político bajo el poderoso influjo de la espada. Sobre esto no queremos hacer reflexion alguna.

Hasta ahora no hay movimiento alguno, ni apenas se habla de elecciones en esta plaza, como si no hubiese aun llegado el decreto de disolucion. Hemos visto una carta de un candidato de esa corte, impresa y circulada con profusion á los electores de esta provincia, encomiando sus propias virtudes, sus méritos y sus servicios, que por nueva en su género entre nosotros no dejó de llamar mucho la atencion en sentidos diferentes. Puede que con el tiempo nos amoldemos á esta táctica importada de otros paises; pero hoy dia tiene se conforma muy poco con la gravedad y modestia española.

IDEM 19.

(Del mismo.)

Entró ayer en este puerto con tres dias de navegacion la corbeta francesa de guerra la Alemana, procedente de Brest, de donde salió precipitadamente en virtud de un despacho telegráfico; y su comandante M. Hagré, que pasó luego á verse con este capitán general, le aseguró del modo mas espolítico tener órdenes especiales de su gobierno para favorecer en cuanto esté de su parte la causa de Isabel II; prevenir eficazmente todo desembarco de hombres y municiones con que se intente contrariar; prestarse á los trasportes que se necesiten, y mantener las relaciones mas íntimas con las autoridades del pais. Tal es la agradable noticia que circuló al momento, y en la que ya no cabe la menor duda. M. Magré, que viene tambien á mandar todas las estaciones de Galicia hasta Oporto, espera otros dos buques para reforzarlas.

Con esta corbeta salió otra del mismo puerto llamada la Coqueta, destinada á Santander para aumentar la estacion de las costas de Cantabria. Pero antes que hubiese llegado á aquel punto, ya se sabia allí por el vapor francés el *Tonnerre*, procedente de Pasages, que el gobierno de Luis Felipe, olvidando las estériles simpatías de M. Molé, se preparaba á prestarlos socorros efectivos; con cuyo motivo el cónsul de aquella nacion fue agasajado por todas las autoridades de la ciudad, y recibió de noche una magnífica serenata, segun lo anuncian las cartas que llegaron por un quechamarín de la misma procedencia. Sin embargo, aqui se guardó un profundo silencio, bien sea efecto de que el general no dió hasta ahora la gran publicidad que merece este importante cambio del gobierno francés, ó de las prevenciones con que es preciso vivir para evitar nuevos chascos.

RONDA 18 de junio.

(De nuestro corresponsal.)

He visto inserto en el *Eco del Comercio* del 9 de este mes un comunicado del Sr. D. Juan Ramon de la Calle presidente del ayuntamiento de esta ciudad, referente á una noticia que dió esa redaccion; y sin embargo que sus descompuestas frases no merecian otra réplica que mayor desprecio que el que este señor dice le causó mi comunicacion, voy á ocuparme por última vez de este acontecimiento.

mero, y sin embargo algo hay que regatear; porque aquellos pobres jurados tan estrechos y mal acomodados no estaban dando mucha lástima. No los hemos visto deliberar en Francia, pero creemos que cuidarán algo mas de su decoro y buen aspecto: entre nosotros por lo menos así sucede.

Antes de concluir este artículo queremos dar un consejo á la sociedad dramática por lo que pudiere valer á sus ojos y á los de la gente ilustrada. No sabemos á punto fijo si los intereses de sus individuos como empresarios serán compatibles con la ejecucion de las piezas mas notables entre las menos conocidas de nuestro teatro antiguo; pero de todos modos creemos que bien merece ensayarse un proyecto que haria mucho honor á su amor al arte y á su patriotismo, y que tal vez contribuiria no poco á sus ventajas materiales, con tal que se llevase á cabo con inteligencia y perseverancia. Si la *Coleccion de las mejores comedias del teatro antiguo español*, que con tantas probabilidades de acierto va á publicar el editor de la *Galería dramática* hallase en el público la acogida que es de esperar, de nuevo repetimos nuestro consejo, porque nos parece una muy favorable coincidencia.

E. G.

Que le municipal de bien, amantes de sílo yo quien lo ha lamente profesar dice con arrogancia, dencio el éxito de la propuso á la raizma, su despecto, porqu mente se opuso á es ciones de dienas cor

Por carácter es de manera que su vi el mérito del pecado demostrar; notorio pio que la produjo, mas de una persona en él un buen patrero carño que se por conveniencia de vez de su docilidad

Esas declamator gares anatemas que so de patria des do &c., &c., son pa can, que ya no insi munes de que se mutuamente. Estrai deras en que el Sr estar filiado; lamen que nos aquejan y puedo juzgarlos á t convicciones en est culpables de nuest han sucedido en el nente con la union raré el trono consti remos la paz tan de

Nada ocurre de una buena cosecha pósito.

(De m

Lastimoso es que hechas en nuestra l cialmente la organi rios y la manera de los asuntos comune carezca de un trat juces, á los promc cribanos la sustanci plicada y difícil por versas, incoherente encuentran hoy aq de poder reunir los pectivos á la práctic dos publicados hast les muy pocas noci agrega esa muched blecidos, otros espe casi incomprendible ca. El conocimiento á un magistrado y Método de la susti jurisdiccion real o compilacion metódi luciones recientes r de la primera como se ha satisfecho p con este trabajo de inuito por una par sujeto tan estrictar escitamos á los juec manifiesten si uno bro lo que tanto de les conduzca en l laborio de nuestro autor de esa obrita á los jueces, ázoga subsiste, y aun el sola obra cuanto p bien la práctica act instancia.

Por fortuna ese tenemos positivas n gistrado se ocupa verá la luz pública, que no ha hecho m lino, será llevada á go, será anhelado e llian la administrac

(De m

Hace cuatro dias te de esta provincia go, convocó en su ciudad, conocidos progreso y exaltaci deracion; reunidos junta, de la que se jefe político, y des que esplanó las i elecciones, declaró entorpecimientos er de comun acuerdo l que mas idóneos les el agosto Congres propuestas hubo de fueron unánimes de l Fernandez de l pendientes de otra exámen y convenier tidos, conciliand e intereses.

GALERIA PINTO de estampas inventa Ha salido á luz la Juan La Betranaja Clara de Coimbra: los sus y darán el importe ercion en la estampe um. 16, á 4 rs. cad do puntos de suscricio tampa, franca de porte.

De nuevo recomen dacion, que tanto ha porcede cada dia con o tantes, además de ser on deja muy poco q antes.